
Que d’eau ! Que d’eau !
Pont-St-Esprit, dimanche 13 août 2023

Baptême Antoine – Mc 1, 4-11  -  Es 44, 1-5

Chers toutes et tous,
Nous vous associons à nouveau à un baptême ce dimanche, celui d’Antoine, 
huit mois. L’occasion de rappeler les différentes symboliques que l’eau du 
baptême revêt pour les chrétiens….

ACCUEIL

Recevez au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit la grâce, la joie et la paix, 
dans votre cœur et dans votre vie.

Avant la création du monde, avant même notre naissance, Dieu nous a 
aimés. 

Notre baptême est le signe de sa grâce, le signe de ce cadeau.
Pour lui, notre vie contient une promesse ; grâce à lui, notre histoire devient 
une espérance de vie. 

Avant que nous le cherchions, il nous a cherchés. 
Avant que nous le connaissions, il nous a connus. 

Avant que nous venions ici, il nous a convoqués. 
Et maintenant il nous accorde sa présence,
une présence en Esprit qu’il nous invite à accueillir et à partager avec tout 
être humain, 
comme un pain, comme une lumière, comme la flamme de cette bougie qui 
brille.

Béni soit le Seigneur. Amen

LOUANGE

Seigneur,
Nous te louons pour l’eau qui coule dans le secret de la terre et à la face du
ciel.
Nous te louons pour l’humble ruisseau et pour le fleuve puissant, pour la
petite  mare  des  basses-cours  et  pour  l’océan  qui  porte  les  navires.  Pour
l’oasis au bord du chemin désertique.



Nous te louons pour la pluie qui désaltère le monde et pour le nuage qui fait
espérer la fin de la sécheresse.

Nous te louons car tu es la source de toute vie,  celui  qui  créé,  celui  qui
entretien, celui qui protège, celui qui prévoit, celui qui veut la joie de tous.

Amen

A L’ÉCOUTE DE SA PAROLE

Comme la pluie et la neige descendent du ciel et n’y reviennent pas sans
avoir abreuvé la terre, sans l’avoir fécondée et fait germer, sans avoir donné
de la semence au semeur et du pain à celui qui a faim, ainsi en est-il de la
Parole qui sort de ta bouche, Seigneur. Elle ne revient pas à toi sans effet,
sans avoir fait  ce  que tu désires, sans avoir réalisé ce pour quoi  tu l’as
envoyée.

Que ta parole irrigue nos cœurs, et que, par ton Esprit-Saint, y germent la
foi, l’amour et l’espérance.
Amen

Évangile de Marc, Chapitre 1

4 Jean parut alors dans le désert ; il baptisait et proclamait : « Changez de
vie, faites-vous baptiser et Dieu pardonnera vos péchés. » 

5 Tous les habitants de la région de la Judée et de Jérusalem venaient à sa
rencontre  ;  ils  reconnaissaient  publiquement  leurs  péchés  et  Jean  les
baptisait dans le Jourdain. 

6 Jean portait  un vêtement en poils  de chameau et  une ceinture de cuir
autour de la taille ; il mangeait des sauterelles et du miel sauvage. 
7 Il proclamait : « Quelqu'un qui est plus fort que moi vient après moi ; je ne
suis pas digne de me baisser pour délier la lanière de ses sandales. 
8 Moi, je vous ai baptisés dans l'eau, mais lui, il vous baptisera dans l'Esprit
saint. » 

Après son baptême, Jésus est mis à l'épreuve

9 En ces jours-là, Jésus vint de Nazareth, une localité de Galilée, et Jean le
baptisa dans le Jourdain. 
10 Au moment où Jésus remontait de l'eau, il  vit les cieux se déchirer et
l'Esprit saint descendre sur lui comme une colombe. 
11 Et une voix se fit entendre des cieux : « Tu es mon fils bien-aimé ; en toi
je trouve toute ma joie. » 



Ésaïe, Chapitre 44

1 Mais maintenant, écoute bien, peuple de Jacob, mon serviteur, Israël, toi
que j'ai choisi. 
2 Voici ce que je te déclare, moi le Seigneur qui t'ai fait, qui t'ai formé quand
tu étais encore dans le ventre de ta mère, et qui viens à ton aide : N'aie pas
peur, peuple de Jacob, toi mon serviteur, toi Yechouroun que j'ai choisi. 
3 Car j'arroserai le pays qui meurt de soif, et je ferai couler des ruisseaux sur
la terre desséchée. Je répandrai mon Esprit sur tes enfants et ma bénédiction
sur tes descendants. 
4 Ils pousseront comme en pleine verdure, comme des saules sur le bord des
ruisseaux. 
5 L'un dira : “Je suis au Seigneur” ; un autre voudra porter le nom de Jacob.
Tel autre inscrira sur sa main : “Propriété du Seigneur” et sera fier de porter
le nom d'Israël. » 

Texte Parole de Vie

Chers frères et sœurs,

Chaque  religion  a  ses  croyances,  ses  étapes  initiatiques,  ses  « rites  de
passage », ses signes d’appartenance. 
Dans la religion chrétienne, le baptême est un de ces rites, appelé sacrement.
Le sacrement est ce qui fait signe, ce qui rend visible, concret cette relation à
Dieu qui, elle, est invisible, abstraite, impossible à décrire et à expliquer. Un
lien, une alliance entre Dieu et les hommes qui n’est pas à voir, mais à croire.

Et dans la religion chrétienne, ce signe visible,  tangible,  concret,  c’est de
l’eau ! Baptiser,  βαπτιζω  (baptitzo) en grec, veut dire plonger, plonger dans
l’eau.

Et  cette  eau  a  plusieurs  significations,  donne  plusieurs  sens  possibles  au
baptême.  Nous  en  avons  discuté  ensemble  longuement  avec  ses  parents
lorsque nous avons préparé cette célébration.

Le baptême, c’est une eau qui purifie, mais aussi une eau qui donne la vie,
une eau symbole de naissance, de re-naissance, symbole du passage de la
mort à une nouvelle vie.



Retournons au désert, il y a plus de 2000 ans de cela. Nous entendons parler
d’un homme, Jean-le-Baptiste, Jean le baptiseur. Un ermite semble-t-il, vêtu
de peaux de chameaux et se nourrissant de sauterelles et de miel sauvage. Il
propose  un  baptême  de  repentance,  de  pardon,  et  il  y  a  beaucoup  de
candidats !  Il  n’était  pas  encore question  d’un baptême chrétien.  Dans la
religion juive,  cette cérémonie traditionnelle  permettait  de se laver,  de se
purifier de ses péchés. Il pouvait être accompli plusieurs fois dans une vie.

Et c’est aussi un premier symbole de l’eau dans notre baptême chrétien. Une
eau  qui  lave,  qui  purifie.  Il  y  a  quelques  générations,  le  baptême  était
considéré comme indispensable pour toute personne souhaitant être sauvée
par Dieu après sa mort. On baptisait les enfants le plus jeune possible afin
qu’ils soient protégés s’ils devaient leur arriver malheur. 
Mais en protestantisme, nous prêchons l’assurance que nous sommes tous,
sans exceptions, pardonnés et accueillis par Dieu. Et ce quelque soit notre
vie, et ce que nous avons fait. C’est cela l’amour de Dieu pour chacun de
nous, offert gratuitement, sans conditions, sans contrepartie. Comme l’amour
d’un père ou d’une mère pour ses enfants. L’eau de notre baptême nous dit le
pardon de Dieu sans cesse renouvelé. Alors le baptême n’est donc pas la
condition pour être admis un jour dans le Royaume de Dieu.

Lorsque  Jésus  arrive  auprès  de  Jean-Baptiste,  et  demande  lui  aussi  le
baptême, il montre qu’il est lui aussi un homme, pécheur comme les autres,
et qu’il se considère lui aussi comme appartenant au peuple d’Israël, qu’il est
un juif parmi d’autres, respectueux de la Loi et de ses rites.

Mais  la  suite  va  donner  à  son  baptême une  autre  dimension,  une  autre
symbolique. Ce baptême vient aussi nous parler de mort et de résurrection,
de nouvelle vie.
Dans  les  premières  communautés  chrétiennes,  le  baptême  consistait  à
plonger le corps tout entier dans l’eau, puis à le relever, comme s’il se noyait
et  revenait  à  la  vie.  Et  la  symbolique  du  baptême  comme une  nouvelle
naissance apparaît alors. Sortir de l’eau, prendre vie, n’est-ce pas ce qui se
passe  quand  l’enfant  sort  du  ventre  de  sa  mère,  et  prend  son  premier
souffle ?  Tout  dans  le  baptême nous  parle  d’une  nouvelle  naissance :  un
nouveau nom - le nom de baptême - , de nouveaux parents - les parrains et
marraines. Et même une famille qui s’agrandit puisque Antoine a entendu dire
aujourd’hui que Dieu l’aimait comme son enfant, comme sa fils, et que nous
étions tous devenus ses frères et sœurs. 



Et au-delà d’une nouvelle naissance, l’eau vient aussi tout simplement nous
donner symboliquement la vie. Qui n’a pas besoin d’eau sur cette terre ? 
Nous savons tous que nos cultures ont besoin d’eau pour vivre et porter du
fruit.  Et  Dieu  sait  qu’il  en  manque  encore  cet  été !  Pensons  à  tous  ces
incendies qui ravagent la forêt en divers endroits du monde. Pensons aux
plantes assoiffées qui dépérissent dans nos jardins ou sur nos balcons, mais à
qui un bon arrosage rend leur feuillage à nouveau dru et verdoyant.

Nous avons besoin d’eau pour vivre, Dieu le sait. « J’arroserai le pays qui
meurt de soif », disait-il par la bouche du prophète Ésaïe : « Je ferai couler
des  ruisseaux sur  la  terre  desséchée,  et  je  répandrai  mon Esprit  sur  tes
enfants, et ta bénédiction sur tes descendants1. »

Je répandrai  mon Esprit  sur tes enfants,  voilà  la  promesse de Dieu.  Et il
commence  avec  son  propre  fils,  avec  Jésus,  sur  lequel  son  Esprit  est
descendu,  sous  la  forme  d’une  colombe  messagère  au  moment  de  son
baptême.
Dans la lettre aux Corinthiens, Paul écrit : « Car vous n’avez pas reçu un
esprit d’esclavage qui inspirerait de nouveau la crainte, mais vous avez reçu
un esprit d’adoption comme fils (et filles), par lequel nous crions : « Abba,
Père !2 ». Le baptême inaugure cette nouvelle vie où nous comprenons que
n’avons pas  à  craindre  Dieu comme celui  qui  juge et  qui  punit.  C’est  au
contraire une vie, où, si nous l’acceptons, Dieu nous adopte et nous aime
comme un père aime ses enfants.

Cette colombe symbolise cet Esprit n’est autre que cette présence invisible de
Dieu à nos côtés, une source d’inspiration pour notre vie. 
Et, aujourd’hui aussi, symboliquement, les cieux se sont ouverts pour que
cette colombe vienne dire à Antoine. : Tu es mon fils bien-aimé, toi que j’ai
formé quand tu étais dans le ventre de ta mère. En toi je trouve toute ma
joie.

Voilà tout ce que nous pouvons comprendre dans ce geste du baptême, dans
ces quelques gouttes d’eau qui ont mouillé sa tête. 
Et pourtant, aviez-vous réfléchi à tout cela lorsque vous avez demandé le
baptême pour votre fils ? Peut-être pas, ou pas dans ces termes, et Dieu le
sait bien. 

1 Esaïe 44,3
2 Lettre aux Romains, 8,15



Et pourtant, notre Église accueille sans conditions les demandes de baptême
pour  les  enfants,  car  elle  a  la  conviction  que Dieu,  lui,  sait  pourquoi  les
parents le demandent. C’est certainement un peu lui qui leur a soufflé…

Nous avons la conviction que Dieu, inlassablement appelle en secret tous les
hommes et les femmes à venir à lui, a accepter cet amour qu’il nous offre. La
Bonne Nouvelle de l’Évangile se résume dans ce seul  commandement  de
Dieu « aimez-vous les uns les  autres comme je vous aime ».  Or,  si  nous
savons aimer, c’est que Dieu nous a aimé le premier. C’est de cette alliance,
de cette relation d’amour avec Dieu dont vous pourrez parler avec Antoine,
plus tard, lorsque vous regarderez les photos de son baptême. Et ce sera
votre joie, comme la nôtre, qu’il prenne l’initiative, lorsqu’il sera plus grand,
de demander la confirmation de l’alliance de son baptême.

D’ici-là, ayez l’assurance que Dieu demeure avec votre petite famille, qu’il se
tient à vos côtés. « Ne crains rien, je suis avec toi et je te protégerai partout
où tu iras. » C’est le verset que j’ai offert à Antoine et qui l’accompagnera, je
l’espère, sa vie durant.

« Si quelqu'un a soif, qu'il vienne à moi et qu'il boive, celui qui croit en moi.
 Comme dit l'Écriture, “des fleuves d'eau vive jailliront de son cœur3”. » 

Amen

CONFESSION DE FOI

Nous croyons en Dieu le Père, 
source de tout ce qui vit sur la terre et dans le ciel.
Nous croyons en Jésus-Christ, son Fils.
Par sa vie, sa mort et sa résurrection, il fait jaillir en nous une vie nouvelle.
Nous croyons en l’Esprit-Saint.
Il nous parle et nous entraîne dans son courant, il nous aide à être fidèles.
Il nous fait vivre dans l’amour et le partage.
Amen

3 Évangile de Jean, 7, 37-38



PRIÈRE D’INTERCESSION

Seigneur,

Par ta Parole, par notre baptême, tu nous certifies que Jésus le Christ veut 
que nous vivions avec lui une vie renouvelée.
Nous te disons notre joie et notre reconnaissance pour cette assurance qui 
transforme et illumine notre existence.

Nous te confions à nouveau Antoine, que nous avons baptisé aujourd'hui en 
ton nom. Reste à ses côtés comme tu lui a promis. Accompagne l’enfant, puis
l’homme qu’il deviendra. Conduis ses pas et aide nous à lui faire connaître la 
puissance et la bienveillance de ton amour pour sa vie.

Bénis ses parents, sa famille, ses parrains et marraines. 
Viens leur en aide dans cette mission.
Demeure près d’eux, réjouis toi avec ses parents du bonheur de voir 
s’épanouir leur enfant. Sois présent également dans les moments plus 
difficiles. Sois leur lumière et leur berger au long des jours.

Dieu notre Père, toi qui n'oublies personne, comble toutes les familles de la 
terre de ta tendresse et de ton pardon, ouvre leurs cœurs à la Bonne 
Nouvelle de cette libération et cette vie éternelle que tu leur offre. Et donne-
leur de croire à l'Amour avec un grand A, celui du Père que tu es pour tous 
tes enfants.

Soutiens ces familles qui traversent des épreuves, des moments de tristesse 
ou de deuil. Sois plus que jamais fidèle, à leur côtés.

Seigneur, donne-nous de savoir suivre la route que tu nous ouvres, et choisir 
selon ta Parole.

Ensemble, nous te disons cette prière qui fait de nous tes enfants :

Notre Père, qui es aux cieux, 
que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne,
que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.
Donne-nous aujourd’hui notre pain de ce jour.
Pardonne-nous nos offenses,
comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés.



Et ne nous laisse pas entrer en tentation mais délivre-nous du Mal.
Car c'est à toi qu'appartiennent le Règne, la puissance et la gloire,
Aux siècles des siècles,
Amen

BENEDICTION et  ENVOI

« Tu es mon fils bien aimé, je mets en toi toute ma joie ». Voilà ce que Dieu a
affirmé à Antoine ce matin.
Et cette joie de Dieu, elle est offerte à tous ceux qui désirent la recevoir.

C’est  avec  cette  joie  que  le  Seigneur  nous  renvoie  dans  le  monde,  pour
poursuive nous aussi notre route. Non pas dans l’euphorie et l’insouciance
d’une joie débordante, mais dans la joie de Dieu, celle qui naît de l’intime
conviction de sa présence à nos côtés, du murmure de sa Parole que l’Esprit
met en nos cœurs.

C’est cette joie dont nous sommes tous appelés à témoigner, dès aujourd’hui,
dans le monde où nous vivons.

 Que Seigneur vous bénisse et vous garde.  
Qu’il fasse resplendir sur vous sa lumière 

et vous accorde sa grâce. 
Qu’il tourne sa face vers vous et vous donne la paix.

Amen

 Nous marchons dans la lumière de Dieu
Cliquez ici pour ecouter un enregistrement sur Internet

Nous marchons dans la lumiere de Dieu 
We are marching in the light of God 

Andamos en la luz de Dios 
Siyahamba kuken yeni kwenkos 

Nap maché nan limié bon Dieu a 

Pasteure Laurence Guitton

https://www.youtube.com/watch?v=_J4vWWSDLOE

